

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

SALA TOLUCA RESPALDA LISTA DE PLURINOMINALES DE QUERÉTARO

La lista de 10 diputaciones plurinominales, del Congreso de Querétaro, fue avalada por el pleno de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), rechazando así las impugnaciones en contra del último acuerdo del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. El 8 de septiembre, el **IEEQ** designó, por tercera ocasión, las disposiciones plurinominales, luego de que la Sala Toluca revoca la nulidad de los resultados en los distritos locales 7 y 14. Esa última lista fue impugnada por el partido Movimiento Ciudadano, que buscaba revocar la designación de Teresita Calzada Rovirosa y dejar a César Cadena Romero, delegado Nacional de ese partido en Querétaro. La sala resolvió, a través del salto de instancia y de manera acumulada como a los juicios ciudadanos ST-JDC-576/2024, ST-JDC-578/2024, ST-JDC-582/2024, ST-JDC-583/2024, ST-JDC-589/2024, y de revisión constitucional electoral ST-JRC-241/2024, confirmando la designación. De esta manera, quedan firmes las posiciones de Leonor Mejía Barraza, Gerardo Ángeles Herrera y Enrique Correa Sada del PAN; Rosalba Vázquez Munguía Sinhué Piedragil Ortiz y María Eugenia Margarito Vázquez de Morena; Paul Ospital Carrera y Adriana Elisa Meza Argalosa del PRI; Teresita Calzada Rovirosa de Movimiento Ciudadano y Perla Flores Suárez del Partido Verde Ecologista de México. (N 1 y 5)

<https://inpro.com.mx/index.php/2024/09/17/sala-toluca-respalda-lista-de-plurinominales-de-queretaro/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

RECHAZA ETIQUETAS ARANGO, ASPIRANTE A LÍDER DEL PAN

El actual secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, Martín Arango, rechazó etiquetas y dejó ver que en el transcurso de esta semana podría anunciar formalmente su interés por contender a la dirigencia estatal del PAN. El funcionario señaló que ha sido mencionado e invitado por parte de sus amigos militantes; y dijo resaltar que la unidad sería uno de los temas que podría impulsar, en caso de ser considerado para este encargo. (PA 1 y 5)

SÍ VA ARANGO POR DIRIGENCIA PANISTA

Martín Arango, actual secretario de gobierno del municipio de Querétaro, confirmó su interés de contender por la presidencia del Comité Directivo Estatal del PAN en Querétaro y aseveró que se debe trabajar en la unidad del blanquiazul en la entidad. El funcionario coincidió con el legislador Guillermo Vega de que debe haber un candidato de unidad en el PAN; sin embargo, subrayó que es importante que se respete la democracia interna del PAN y participen todas aquellas personas que tienen el anhelo de contender por la dirigencia estatal. (DQ 10)

MORENA

IMPUGNARÁN MODIFICACIÓN A LA LEY DEL PODER LEGISLATIVO

Morena ya lista el recurso de inconstitucionalidad que se promoverá en contra de la nueva ley orgánica del Poder Legislativo del estado de Querétaro, informó el secretario general del Comité Directivo Estatal, Alejandro Pérez. Refirió que los cambios realizados el pasado 23 de agosto, solo plantean que sea la minoría de Acción Nacional la que mantenga el control, así como "cuotas" de poder, aun cuando los resultados electorales dieron cuenta de que la voluntad popular solicitó un cambio en esta conformación y forma de trabajo. (P 1 y 2)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ENERGÍA UGE MÁS QUE EL AGUA: MAURICIO KURI

Evolucionó la vocación de Querétaro de lo alimentario a la industria de datos en 60 años.

Coordinación de Comunicación Social 1

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024

N: SALDO BLANCO CONFIRMA MAURICIO KURI

Más de 10 mil personas disfrutaron el desfile de la Independencia de México.

AD QRO: VIALIDAD ALTERNA A LA 57 SERÁ DE PEAJE

La empresa Omega es una de las propuestas para recibir la concesión del Libramiento Metropolitano de Querétaro, alternativa a la carretera federal 57, confirmó el gobernador Mauricio Kuri.

EUQ: RUTA ALTERNA A LA 57 SERÁ DE PEAJE: REALIZARÁ OBRA DE 5 MIL 500 MDP

Gobernador Kuri informa que la construcción del Libramiento Metropolitano podría iniciar a fines de este año o a principios del siguiente: la licitación se encuentra en proceso.

CQRO: PARTICULAR OPERARÁ NUEVA CARRETERA DE SJR A QUERÉTARO: MAURICIO KURI

El mandatario estatal explicó que dicha vialidad se convertirá en una alternativa para disminuir la carga vehicular de la carretera federal México- Querétaro.

PA: PLANEAN VÍA ALTERNA QUERÉTARO-SAN JUAN

El proyecto estaría a cargo de una empresa privada y pasaría por Tequis y el Aeropuerto afirma el Gobernador.

P: BUSCA MORENA REVERTIR LOS CAMBIOS AL PODER LEGISLATIVO

Establece que la Junta de Coordinación Política será controlada por el partido con el mayor número de votos y no para la fuerza política con más legisladores electos en las pasadas elecciones.

PODER EJECUTIVO

SALDO BLANCO EN LA NOCHE DEL GRITO DE INDEPENDENCIA

El gobernador Mauricio Kuri afirmó que se presentó un saldo blanco en los festejos por el Día del Grito de Independencia de México y que se registró una afluencia de 5 mil 800 personas en la Plaza de Armas durante la ceremonia que se llevó a cabo en el Palacio de Gobierno. Iován Pérez, titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, destacó que no se presentaron incidentes mayores en colonias y municipios. Refirió que se hicieron operativos viales, con el fin de prevenir accidentes vehiculares y también operativos relacionados con evitar la distribución de pirotecnia. (N 2)

DESFILE CÍVICO MILITAR EN QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri acudió al tradicional desfile cívico militar conmemorativo por el CCXIV Aniversario del inicio de la lucha por la Independencia de México, el cual contó con la participación de contingentes de diversas corporaciones encargadas de defender Querétaro, así como instituciones educativas, y la asistencia de alrededor de 10 mil personas. (N 1 y 2)

URGE MÁS ENERGÍA QUE EL AGUA: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri destacó que el estado enfrenta dos grandes desafíos en su desarrollo: el primero es el abasto de energía eléctrica y el otro, el suministro de agua. Durante su participación en el evento realizado en las instalaciones del Diario de Querétaro, donde se presentó el libro "El nuevo Querétaro, 60 Años de Progreso", sostuvo que estos temas son prioritarios para mantener el ritmo de crecimiento. "Tenemos grandes retos en Querétaro: la energía, que les puedo decir que es un tema más preocupante que el agua en el corto plazo, y el tema del agua", afirmó el mandatario. (DQ 1 y 6)

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024

PODER LEGISLATIVO

CONGRESO DE QUERÉTARO VOTARÁ EN CONTRA DE REFORMA JUDICIAL: ALB

Ana López presidenta de la Mesa Directiva del Congreso de Querétaro informó que la sesión de Pleno para discutir y votar la Reforma Constitucional en torno al Poder Judicial se llevará a cabo este este próximo jueves, mencionó que esta fecha se debió ya que el órgano legislativo que ella preside no pudo sesionar recientemente y acordar una fecha. (N 6)

CONGRESO SE SUMARÁ EN SIMULACRO NACIONAL

El Poder Legislativo de Querétaro se sumará al Simulacro Nacional 2024 el próximo 19 de septiembre, día en que también se llevará a cabo la sesión de pleno en la que se refrendará el rechazo a la reforma al Poder Judicial, recién publicada en el Diario Oficial de la Federación. En cuanto al simulacro, Ana Paola López, diputada presidenta de la LX Legislatura, dijo que estarán participando alrededor de 200 personas. (DQ 9)

PODER JUDICIAL

ELECCIÓN DE JUECES SERÁ DETERMINADO POR CONGRESO

El Poder Legislativo de Querétaro será el que determine la fecha en que se llevará a cabo la elección de jueces y magistrados de la entidad, ya sea en la elección extraordinaria de 2025 o en la de 2027, dio a conocer Mariela Ponce, magistrada presidenta del Poder Judicial del estado de Querétaro. (DQ 8)

PREPARA TSJ ADECUACIONES TRAS NUEVA REFORMA JUDICIAL

Mariela Ponce, magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, refirió que esperarían tener un acercamiento con el Poder Legislativo local para hablar sobre las adecuaciones que se tienen que realizar a las leyes estatales sobre la impartición de justicia, ya que se publicó la Reforma al Poder Judicial. (N 5)

HOMICIDA DE SATÉLITE PODRÍA ALCANZAR PENA DE CINCO AÑOS DE PRISIÓN

La magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce, informó que hasta cinco años en prisión sería la pena que podría alcanzar el menor de edad que supuestamente provocó la muerte de una recién egresada del COBAQ 1, por un disparo de arma de fuego. Aclaró que esa sanción es lo máximo que podría recibir si se me encuentra culpable, de acuerdo con la Ley Nacional de Impartición de Justicia para Adolescentes. (PA 14)

MUNICIPIOS

HAY OBRAS PÚBLICAS POR CONCLUIR: LUIS NAVA

A días de concluir su administración, Luis Nava, presidente municipal, afirmó que todavía existen algunas obras públicas pendientes de terminar, las cuales, dijo, espera que concluyan antes de que finalice su gobierno. (CQRO 7)

ASISTE LUIS NAVA AL DESFILE POR EL 214 ANIVERSARIO DE LA INDEPENDENCIA DE MÉXICO

El presidente municipal Luis Nava, acompañó al gobernador del estado, Mauricio Kuri, en el desfile cívico militar conmemorativo del 214° aniversario del inicio de la Independencia de México. En el evento destacó la participación de más de 200 elementos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro. (AD 5)

30 MIL CELEBRARON GRITO EN DELEGACIONES

Más de 30 mil personas festejaron este 15 de septiembre el Grito de Independencia, en las delegaciones del Municipio de Querétaro, indicó el alcalde Luis Nava, al destacar un saldo blanco en dichas celebraciones. El alcalde agradeció el compromiso y la entrega de corporaciones como la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, así como de la Coordinación de Protección Civil y de la Dirección de Inspección en Comercio y Espectáculos. (PA 5)

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024

ANUNCIA 'CHEPE' GUERRERO A MÁS FUNCIONARIOS

A partir del 1 de octubre, Sandra Rivera, Jorge Luis González y David Sánchez formarán parte del gabinete 2024-2027, así lo dio a conocer el presidente municipal electo de Corregidora, Josué Guerrero, quien añadió que, con estos nombramientos, su equipo de trabajo suma experiencia y juventud, para así brindar un servicio de calidad y profesionalismo a la ciudadanía corregidoreña. (AD 12)

CELEBRAN EN EL MARQUÉS LA INDEPENDENCIA DE MÉXICO

El municipio de El Marqués conmemoró el 214 aniversario de la Independencia de México con la participación de más de 16 mil personas en distintos puntos de la demarcación. La presidenta municipal, Claudia Martínez Guevara, encabezó la ceremonia principal en la Plaza San Pedro, en La Cañada, ante una audiencia de más de 4,200 personas. (DQ)

ADOLFO COLÍN ENCABEZA CEREMONIA DE GRITO DE INDEPENDENCIA EN EL PUEBLITO

El presidente municipal de Corregidora, Adolfo Colín Sánchez, encabezó la ceremonia de El Grito de Independencia en el Jardín Principal de El Pueblito, acompañado de integrantes del H. Ayuntamiento. Previo a la ceremonia, en la Alameda Miguel Hidalgo se realizó la Guardia de Honor a la Bandera Nacional. (ADN Informativo)

RECHAZAN IMPOSICIÓN DE CONTRALOR EN TEQUIS

Habitantes del municipio de Tequisquiapan se manifestaron en contra de la imposición de un contralor para los próximos cuatro años, dado que el periodo de la actual administración está por concluir el último día de este mes. Lo anterior, porque este 16 de septiembre, se convocó a sesión extraordinaria de Cabildo para la presentación y aprobación de la propuesta de quienes conformarán la estructura administrativa de la secretaría del Órgano Interno de Control del Pueblo Mágico para los próximos años. (ESSJR 1 y 8)

INFORMACIÓN GENERAL

INSTALA TAQ ZONA PARA UBER Y DIDI

Hay un nuevo sitio especial en la TAQ para vehículos de las plataformas de transporte como Uber y DiDi, luego de los recientes altercados con conductores de taxis tradicionales. El sitio destinado a los vehículos de estas plataformas se ubica en el primer retorno al entrar a la TAQ. (DQ 8)

MANTIENE EJÉRCITO OPERATIVO EN PINAL

El general de la 17.a Zona Militar, Vinicio Perea, informó que mantendrá presencia en el municipio de Pinal de Amoles, en espera de que concluya el proceso de remoción de tierra, producto del deslave que se presentó en la carretera federal 120 San Juan del Río-Xilitla. (AD 5)

COLUMNAS Y OPINIÓN

ASTERISCOS

Ratifican a 'Pluris.' La Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación avaló la definición de los diputados plurinominales, con lo cual desechó las impugnaciones que hicieron los inconformes con el listado final de 'pluris'. Con esta ratificación, quizás un par de quejosos insistan en llevar la revisión de la sentencia a la Sala Superior, aunque se advierte muy complicado que se puedan mover los nombres de la lista que incluye a los 25 diputados que habrán de conformar la LXI Legislatura. **Elección de jueces.** Con la promulgación de la reforma judicial no parece que haya forma de que se pueda revertir, por lo cual los estados de oposición, como Querétaro, se han pronunciado por respetar la nueva normativa. Corresponderá a la próxima Legislatura hacer las adecuaciones legales correspondientes para aplicarla a la legislación local y será entonces que se conocerá si la elección de jueces y magistrados se podrá llevar a cabo por primera vez en el 2025, o si se esperarán hasta el 2027. Cualquiera sea el caso, se plantea de antemano que sean dos ejercicios electorales distintos para jueces y magistrados. **Drenajes.** Aunque el gobernador Mauricio Kuri ya lo había contemplado para la segunda mitad de su Administración, el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, confirmó que

Coordinación de Comunicación Social 4

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024

comenzarán a realizar grandes inversiones en tuberías y drenaje para reparar al menos 100 kilómetros de esta infraestructura, pues gran parte de esta tiene más de 50 años de antigüedad y ya no está en condiciones. Un dato para tomar en cuenta: se requieren miles de millones de pesos en una obra que “no se ve” y que, como suelen decir los gobernantes, “no se puede presumir”, pero que es muy urgente y necesaria. (AD 14)

FUEGO AMIGO

Concheros piratas. Aprovechando las celebraciones de la Santa Cruz de los Milagros, danzantes veracruzanos llegaron a Querétaro con sus espectaculares atuendos y hasta un tigre disecado para ser retratados con los turistas y obtener “cooperaciones voluntarias”, algo que los nuestros no harían jamás. En fin, hay que comer. (PA)

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

El líder de los duros va con Arango. El exsenador Alfredo Botello Montes recién nombrado coordinador de asesores del Ejecutivo, se declaró a favor de Martín Arango para presidente del comité directivo estatal del PAN. “¿Con toda la fuerza para seguir moviendo almas!” escribió en un mensaje quien ha sido identificado históricamente como jefe de los duros. Esto ya comenzó. Agua fría y PAN caliente no hacen buen vientre. (PA)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

El último Grito de López Obrador. ¡Ave, César!: Sabino. De la inclusión de La Corregidora y 4T en Grito. Se recupera Felifer de intervención quirúrgica. Recuerda YSQ a González Llaca en Mañanera. Martín Arango, candidato a presidente del PAN. **El Grito.** Por tercera vez el gobernador Mauricio Kuri González vitoreó la noche del domingo a los héroes de la conspiración iniciada aquí, precisamente en la Casa de la Corregidora y detonada en hace 214 años. Ha sido y es, sobre todo en horas graves como la actual, la conmemoración histórica más emotiva y unificadora. Mexicanos, sin importar credos o los tan devaluados partidos, nos unimos para recordar en las plazas o desde nuestros hogares, a los héroes de la Independencia. Varios gobernadores de Querétaro han comentado a Plaza de Armas la emoción suprema sentida la noche del 15 de septiembre al pronunciar el Grito, solo equiparable a la de la protesta del cargo. Nomás recordar a Benito Santos Zenea -de apenas 35 años de edad- muerto de un infarto en 1875 cuando se vestía para cumplir con el rito en el Teatro Iturbide, hoy de la República. Ya no llegó. El libro “Los Gobernantes de Querétaro” editado en el gobierno de Mariano Palacios registra que el cuerpo de Santos Zenea fue acompañado por un largo cortejo hasta el Panteón de La Cruz, en donde fue enterrado con solemnidad”. El pueblo lo lloró mucho. Se guardó luto y el comercio cerró. El jardín más céntrico de la ciudad. construido por él un año antes, lleva su nombre. Don Benito, de origen veracruzano como el actual gobernador, estaba casado con la queretana Victoria Llaca, perteneciente a una de las familias de la aristocracia local, que hoy se calificaría de fifí. El Grito se ha dado tradicionalmente en la Casa de la Corregidora, desde que era sede del Ayuntamiento, porque el viejo Palacio de Gobierno de Madero 70, hoy sede del Archivo Histórico carece de una plaza para congregarse al pueblo bueno y sabio. Por eso el gobernador Antonio Calzada Urquiza (1973/1979) el último que despachó todo su sexenio ahí, pretendió derribar un centenar de casas y construir una plazuela para dar el Grito, según reveló el periódico Excelsior. La sociedad de entonces, y los propietarios en particular, se opusieron. Su sucesor, el mítico Rafael Camacho Guzmán lo resolvió con un golpe de mano. Cambió la sede estatal a la del Ayuntamiento, casas y cárceles reales desde la Colonia, en donde permanece desde entonces. Ahí en la Casa de la Corregidora se cumplía y cumple la ceremonia. Para la reubicación de sedes fue necesario instalar temporalmente el gobierno municipal frente a Catedral y más tarde a en el antiguo Mesón de Diligencias del Águila Roja, en el Jardín Guerrero, hoy Delegación Centro Histórico, que antes fue escuela de artes y oficios, obispado, cuartel militar y oficinas del libro de texto gratuito. Camacho dio sus últimos cinco gritos en la Casa de la Corregidora, porque el primero -con la casona histórica en obras- lo realizó en la parte posterior del Gran Hotel ante una muchedumbre reunida en la Plaza Constitución. A esa altura, comentó alguien, las mentadas se oían cerquitita. El gobernador que ha encabezado más ceremonias oficiales del 15 de septiembre es Mariano Palacios Alcocer, primero en su sexenio de 1985 a 1991 y luego como embajador de México dos en Lisboa y tres en Roma. Once en total. Durante décadas la lista de héroes vitoreados se mantuvo inalterable, hasta que en los años 70 el cronista de Querétaro José Guadalupe

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024

Ramírez Álvarez le propuso al entonces presidente José López Portillo reivindicar la participación de la mujer en el movimiento independentista y vitorear a la Corregidora, cosa que se hace desde entonces. Y bueno, el que más ha innovado es el todavía mandatario Andrés Manuel López Obrador, que este 15 de septiembre vitoreó hasta la 4T, a los migrantes, al amor, a las comunidades indígenas y a la justicia, aunque no a la polémica reforma judicial como algunos esperaban. Aquí, don. A ver Claudia el año próximo. **-Oído en el 1810- Recuperado.** Felifer Macías, alcalde electo de Querétaro, aprovechó el puente para someterse a una operación de ojos que venía posponiendo desde hace tiempo. Y vuelve esta semana a sus actividades, pues en 15 días asumirá el cargo. ¡Ánimo! **-¡Preeparen!- El Jicote.** En la Mañanera del viernes 13 el presidente López Obrador volvió a recordar a su maestro Edmundo González Llaca. Así lo registra la transcripción de la Presidencia en su página. Cito. “A mí, la facultad me trae muy buenos recuerdos. Primero, porque cuando estudié en la facultad fueron momentos difíciles por la situación económica de mi familia y vivía en La Casa del Estudiante tabasqueño y luego en Copilco El Alto, y me quedaba ya muy cerca la universidad. Pero en ese tiempo teníamos muy buenos maestros, también por la situación lamentable de los golpes de Estado en América Latina; entonces, muchos maestros tuvieron que salir de sus países y trabajaban en la UNAM, y tuvimos una muy buena formación en la UNAM. Y también, maestros mexicanos muy buenos; por ejemplo, a mí me dio propaganda y opinión pública González Llaca, que debe todavía... Intervención: Edmundo. Presidente Andrés Manuel López Obrador: Edmundo González Llaca, sí, todavía debe de estar por ahí, de Querétaro... Y sí. **- ¡Aapunten!- Estado fallido.** En todo el país, pero particularmente en Sinaloa, se libra una guerra urbana entre dos facciones del Cártel de Sinaloa que difícilmente se resolverá con las fuerzas federales en la calle. Los hijos de Ismael Zambada y de Joaquín Guzmán, se sienten traicionados y agraviados por sus otrora amigos. Unas 50 personas entre delincuentes, militares y personas de a pie, han sido asesinadas en una semana. Y el gobernador Rubén Rocha, señalado por formar parte de esa organización criminales, llama a la calma desde su burbuja blindada. No hay clases, no hubo Grito y hay zonas cercanas a Culiacán donde se denuncia la falta de alimentos e insumos de primera necesidad. No hay forma de cruzar los retenes de grupos criminales. Digo que esto no se va a resolver solamente con las fuerzas federales. Tiene que haber una decisión política desde Palacio Nacional. Y esa, no la tomará López Obrador. No. A ver si Claudia. **- ¡Fuego!- Muy azules.** Martín Arango busca llegar a la presidencia del PAN con la idea de buscar la unidad interna. El aún secretario de Gobierno del municipio de Querétaro no la tendrá fácil. Si no, pregúntenle al exgobernador Francisco Domínguez que un día le pega a Ricardo Anaya... y otro también. ¡Porca miseria! (PA 2)

DESDE EL MONTÍCULO

Por Jaime Robledo

¿Dónde está el nuevo líder de la oposición?. Strike 1. Lo sucedido alrededor de la votación que tuvo lugar la semana pasada en la Cámara de Senadores es una muestra de lo que es y lo que será el nuevo sistema político mexicano, que en la realidad se parece mucho a uno que conocí en los años 70's y 80's, no debemos sorprendernos, la votación del 2 de junio dejó varios cheques en blanco al gobierno de Morena y ya lo están usando, lo bueno es que ya lo están aplicando para cumplir un “berrinche”, ya que era menos complicado hacerlo de forma no tan acelerada y obtener la aprobación de la mayoría, pero el chiste era decir que unos ganaron y otros perdieron, aunque el derrotado fuera México. **Bola 1.** Creo que todos están de acuerdo en la necesidad de una reforma al poder judicial, quien durante el gobierno de AMLO ha sido el culpable de no completar todos los proyectos que intentó, aunque no se voltea a ver la falta de limpieza técnica al momento de presentar los proyectos y la falta de capacidad de los legisladores de Morena que no cambiaron ni una coma y todo salía mal para el Presidente y entonces, los culpables son los jueces, aunque a quienes debía de asignar la responsabilidad es a su propio equipo legal que hicieron grandes errores. **Bola 2.** He preguntado a los promotores de la reforma cual es la base del cambio y verdaderamente solo he escuchado que los jueces son corruptos, que deben ser elegibles por votación, etc. Pero cuando les pregunto cómo van a lograr evitar la corrupción, ahí ya no hay argumentos solo acto de fe y ante eso no vale la pena ni discutir, me recuerda a Rafael Herreras, que cuando dirigía al equipo de futbol de Veracruz, decía que la FMF era una mafia y alguien le dice que en los toros era lo mismo y respondió el Sr. Herreras, si, pero ahí la mafia soy yo, así mérito. **Bola 3.** Una decepción muy grande es el actual del Partido Acción Nacional, quien ahora se siente traicionado por los Yunes, pero la pregunta es quien los puso de candidatos a Senadores, con los antecedentes que tenía el papá y lo que aportaron los hijos, sabían que existían muchos elementos para que los presionaran y los hicieron cambiar de

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024

opinión, ¿traicionaron a los mexicanos? Pues si ya saben cómo se ponen para que los invitan, el error más grave lo hizo el PAN y en especial Jorge Romero que fue quien los defendió en las listas de candidatos, eso muestra que los partidos no buscan el beneficio del pueblo, bueno lo buscan después de obtener el beneficio personal, primeramente. **Strike 2.** El que está metido en un verdadero problema es el grupo de Ricardo Anaya, quien se dejó ver en la celebración del grito en el club campestre de Querétaro, junto con Marko Cortés y Jorge Romero, quienes han manejado al partido en los últimos años y son los responsables del gran deterioro del instituto político que se aleja cada vez más de la sociedad y no entienden que la población que salió a apoyar a Xóchitl Gálvez en las pasadas elecciones solo es anti AMLO y no panistas, a quienes ve como ineptos y ventajosos, además la afiliación la controlan tanto que se ha convertido en un partido cerrado y eso lo llevará a volverse intrascendente como opción electoral. **Strike 3...Ponchado.** Una reflexión final, los cambios políticos se dan normalmente acompañados de un líder fuerte, hablemos de Cuauhtémoc Cárdenas en el 88, cuando se cayó el sistema, Vicente Fox en el 2000 y AMLO en el 2018, por lo que ahora no se ve en el panorama político una persona que cumpla el requisito, a menos que se descubra y crezca en los próximos meses, no veo cómo, solo podría crecer Luis Donald Colosio, más que nada por el valor de la marca que dejó su papa y lo irónico sería que podría enfrentarse a Andrés Manuel López Beltrán, explotando también la marca del nombre de su papa, se abren las apuestas. (PA 7)

ENERGÍA Y MEDIO AMBIENTE

Por Alejandro Angulo

La Independencia política de México y también ambiental. En esta fecha del 15 de septiembre que se conmemora y celebra la independencia de México, también hay que señalar que tiene características ambientales ya que, durante el periodo español, se dio un brutal saqueo de recursos naturales por casi tres siglos. La biodiversidad era muy amplia sobre todo de fauna en las distintas regiones del país, sin embargo, fueron disminuyendo sus poblaciones debido a la introducción del ganado y la deforestación. Entre ellas podemos citar en la costa del Golfo de México, desde el sur de Tamaulipas, Veracruz y Tabasco, la selva tropical más húmeda del país, con su exuberante flora y fauna emblemática. Prácticamente todas las montañas estaban cubiertas de bosques, las de mayor altitud de abetos y conforme se descende de pinos y encinos. A pesar de la abundante biodiversidad existente en los ecosistemas mexicanos, que maravilló a visitantes naturalistas de la época como fue el caso de Humboldt, hacia 1810 ya asomaban los estragos del uso irracional de los recursos naturales. Hay que decir que los españoles introdujeron al territorio mexicano muchas especies y sistemas productivos que transformaron el paisaje de varias regiones, como, por ejemplo, se encuentran los monocultivos de trigo, caña de azúcar y café, además de la ganadería extensiva. Y en cuanto a tecnología o instrumentos para el trabajo se empezó a usar el arado, que contribuyó a modificar los sistemas tradicionales de policultivos y a degradar el suelo, favoreciendo la erosión. Por su parte, el ganado vacuno se reprodujo con éxito en el territorio nacional, en los extensos pastizales naturales y en los desiertos desplazando a la fauna nativa, y después en los terrenos de las selvas. La caprinocultura estaba establecida en las tierras secas de Oaxaca y Guerrero y es la responsable de la dramática erosión de la mixteca oaxaqueña, que aún perdura hasta nuestros días. Las selvas húmedas también fueron eliminándose por la expansión del monocultivo de la caña de azúcar, y los bosques mesófilos por el del café; mientras que buena parte de las selvas secas de Yucatán se sustituyeron por el cultivo del henequén. Y no se diga del cultivo del maíz, base de la alimentación de los habitantes locales, que fue desplazado de las mejores tierras para dar paso al trigo, y tuvo que ubicarse, junto con los indígenas, en las laderas con pendiente a costa de los bosques, provocando erosión y miseria. Y el Bajío fue convertido en una zona agrícola de gran productividad que funcionaba como granero de la región centro. Asimismo, se dio una descomunal explotación de maderas preciosas, muy apreciadas y demandadas en Europa, lo que provocó el saqueo de las selvas de Veracruz y Campeche desde finales del siglo XVIII. Sin embargo, la actividad productiva extractiva más importante de la colonia fue la minería, lo que implicó una gran cantidad de combustible proveniente de la madera, lo cual llevó a la deforestación de muchas áreas boscosas de los alrededores de estas ciudades, tal como sucedió con el encino de Querétaro. Dicha presión se sumó a la demanda de madera para la construcción. Y hay que destacar que por influencia de Humboldt se protegieron bajo la figura de Bosque Vedado dos predios cercanos a zonas mineras, Real del Monte y Atotonilco el Chico, los cuales se sumaron al único decreto existente desde 1530, el del Bosque de Chapultepec. Se puede decir que los desmontes con fuego, el monocultivo con arado, la ganadería extensiva, y el fuego en la zafra, fueron las causas

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024

de la deforestación y la erosión del país, desde entonces. La Independencia, marcó un antes y un después, sobre todo en cuanto a la actividad extractiva. Pero su impacto ambiental negativo permaneció mucho más tiempo. La figura de nuestra bandera lo que destaca es la fauna nativa diversa como el águila real, la serpiente y el nopal. La historia del México republicano es convulsa y anárquica, envuelta en idas y venidas políticas. Sin embargo, su devenir está enmarcado en un ancho y ajeno escenario ambiental que, sin querer, la ha dirigido de diversas maneras. La riqueza de recursos naturales, lo abrupto y variado de su geografía, y lo fértil de sus valles han posibilitado el surgimiento de poderosas civilizaciones ancestrales, y ha promovido la codicia de imperios de ultramar en busca de riquezas y recursos. El colapso dejado por la conquista española implicó una de las mayores debacles ambientales para las poblaciones locales. Y también debemos señalar que se dio la contaminación en la época colonial debido a varios factores, entre ellos: Contaminación del agua, pues el mercurio que se usaba para amalgamar la plata contaminaba las fuentes de agua. También se arrojaban al agua líquidos para curtir cueros, sangre de animales, y los desperdicios de las entrañas. En la época colonial, las colonias comenzaron a expandirse tanto para el mercado interno como para el externo. Se vio la posibilidad de lucrar con el ambiente, y la comunidad autosostenible indígena fue suplantada por las estancias, haciendas, rancherías y minerías, apuntadas a una economía de comercialización. El panorama “urbano” tampoco fue alentador, pues se dieron construcciones mal diseñadas entremezcladas con nodos de carácter protoindustrial o industrial, habitantes que debían convivir con saladeros y curtiembres que contaminaban las aguas que tomaban, y que se acumulaban con otros residuos en las calles. Se ha postulado que algunas de las transformaciones medioambientales más significativas generadas por el hombre en América, se originaron durante el proceso de colonización europea, siendo sus principales causas la introducción de animales domésticos y cultivos exóticos. Sin embargo, dichos cambios, no obstante, su común origen, se manifestaron y afectaron de manera distinta a diversos hábitat y ecosistemas naturales del continente; variando en extensión e intensidad de acuerdo al desarrollo de los eventos históricos, a factores étnico-culturales, al potencial ecológico y las condicionantes biogeográficas del territorio (Cabrera, 1945). Los países independientes como México, generaron una nueva forma de ver la naturaleza, como nacional; la vegetación, por ejemplo, pasó a ser parte de «flores nacionales». La nacionalización de la naturaleza no se limitó a poner al águila en el escudo, sino que implicó procesos de apropiación de territorios llenos de plantas, animales y gente. De allí han surgido conflictos, vivos hasta hoy, como el que hay con las comunidades de Chiapas y Oaxaca. Muchos de los conflictos actuales tienen una historia larga y se relacionan con quién tiene derecho a usar y llena de significados lo que llamamos naturaleza. El colonialismo ambiental operó de forma planificada, legitimada y con el consentimiento y la participación de las elites nacionales. Y con ello, se procuró que la extracción, contaminación y destrucción del medioambiente fuera legitimada bajo la promesa de una retribución. ¡Viva México, Viva nuestra riqueza natural! (PA 7)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

CATEM. La confederación de trabajadores sigue tomando fuerza en lo sindical, pero también en lo político, su Secretario General Pedro Haces es uno de los perfiles más importantes de la 4T, mientras que Erik Osornio se ha consolidado como el hombre de confianza del senador Catemista. Nos cuentan que Osornio estará cada vez más presente en la vida política de Querétaro y será un actor importante en el 2027. **Armonizar leyes.** Tan pronto como se publicó la reforma judicial, los estados deben poner manos a la obra para adecuar los ordenamientos locales. Es el caso de Querétaro, que pronto tendrá que armonizar su ley para adaptarla a los preceptos federales. ¿Cómo será la resistencia a nivel local a una reforma de este calado? Pronto lo veremos. **Qrobús.** Ante las primeras pruebas del pago con tarjeta bancaria, existe incertidumbre por parte de los usuarios, quienes incluso con la tarjeta dedicada denuncian cobros anormales. Sin duda es una gran apuesta de la Agencia de Movilidad, pero debe atender los detalles que surjan de manera inmediata si quiere generar confianza en los usuarios. Estaremos atentos a los comentarios. (P 2)

QUE VIVA QUERETARO

Por Sergio Bailleres

Ponte la 12. Amables lectores, la inercia de las fiestas patrias me convoca irremediablemente a la reflexión. Pienso en mi aportación en lo individual y colectivo en mi entorno, mi familia, mi lugar de trabajo y mi ciudad. Somos más de 130 millones de mexicanos en horas de división desde lo político, después de una dura

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024

experiencia con la pandemia y en camino a un nuevo sexenio. Que viva México y que viva Querétaro siempre, en lo próspero y en lo adverso, en las horas altas y en las bajas, en los retos y los triunfos. Que seamos una mejor sociedad en todos los aspectos: incluyente, solidaria, participativa, trabajadora y particularmente respetuosa. Querétaro es mi casa, es la suma de los esfuerzos de miles quienes desde hace tiempo hemos construido un gran lugar para vivir y desarrollarnos; acá coincidimos los oriundos, los llegados de todas partes y los que próximamente harán suya esta tierra histórica y llena de presente. ¡Que viva Querétaro!. Desde estas líneas un reconocimiento a la trayectoria periodística del compañero André Marín quien ha trascendido a este plano. QEPD. (P 18)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

La reforma ya es nuestra realidad. El gobernador del estado Mauricio Kuri González externó que, pese a que representa “un riesgo muy grande”, la reforma al poder Judicial “ya es nuestra realidad”. Este 15 de septiembre, día del Grito de Independencia, el titular del poder Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, en compañía de la presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, firmó el “Decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la ‘Constitución política de los Estados Unidos Mexicanos’, en materia de reforma del poder Judicial”, cuya publicación se realizó ese mismo día en el “Diario Oficial de la Federación” (DOF). Al respecto, Kuri González subrayó que, ante la reforma constitucional, resta trabajar para sacar adelante al país y brindar certidumbre jurídica. “Ya es nuestra realidad, yo desde un inicio dije que había un riesgo muy grande, pero que es la realidad y habrá que echarle ‘padelante’”, dijo. **Exdirector del IQT se incorporará a gabinete de “Chepe” Guerrero.** Este lunes, se dio a conocer la incorporación al gabinete 2024-2027 del alcalde electo de Corregidora, Josué “Chepe” Guerrero Trápala, de Sandra Rivera Delgado, Jorge Luis González Álvarez y David Sánchez Padilla; este último, exdirector de Instituto Queretano del Transporte (IQT), ahora Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro (AMEQ). Se informó que, a partir del 1 de octubre, Sandra Rivera será la titular de Atención Ciudadana; Jorge Luis González, titular de la Secretaría de Administración, y David Sánchez, titular de la nueva Secretaría de Movilidad. Cabe recordar que David Sánchez recibió el nombramiento en 2021 como director del IQT por parte del gobernador Mauricio Kuri. En mayo de 2022, la administración estatal informó que presentó su renuncia al cargo y, en su lugar, se designó a Gerardo Cuanalo Santos, ahora director de la AMEQ. Con dichos nombramientos, el alcalde electo de Corregidora comunicó que a su equipo de trabajo “suma experiencia y juventud, para así brindar un servicio de calidad y profesionalismo a la ciudadanía”. **Inicia prueba de pago con tarjeta bancaria: AMEQ.** La Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro (AMEQ) informa que, desde este martes 17 de septiembre, arrancó el periodo de prueba del nuevo método de pago con tarjeta bancaria en el sistema Qrobús. La AMEQ detalló que, de manera preliminar, las siete estaciones de Paseo 5 de Febrero recibirán pago con tarjeta de crédito y débito de Visa o Mastercard que cuenten con la tecnología denominada ‘contactless’ o de aproximación. Luego, el director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, señaló que en una primera etapa se sumarán al nuevo método de pago alrededor de 600 unidades de manera paulatina y, a finales de 2024, la totalidad de estaciones y autobuses. (CQRO 2)

EL ALFIL NEGRO

Qrobús. El pago con tarjeta de crédito y débito para abordar el Qrobús en las estaciones de Paseo Cinco de Febrero es una práctica que auguramos será un éxito, porque ahorra trámites y búsquedas para poder recoger o comprar. (N)

NUEVO LIBRAMIENTO

El gobernador dio detalles de un proyecto que suena interesante: el Libramiento Metropolitano, que busca ser una alternativa vial de la carretera 57. Hay pocos detalles, pero se sabe que será una vialidad que conecte a los municipios de Querétaro y San Juan del Río, por lo cual de inicio será una opción que alivie el tráfico vehicular que se vive en la carretera federal, la cual tiene accidentes casi todos los días que obstruyen el paso e impiden el paso de mercancías principalmente. Será también una vialidad de mejor acceso al Aeropuerto Internacional de Querétaro (AIQ), lo cual lo potenciará aún más, pues, al tener más y mejores vías de acceso, aumenta el flujo de pasajeros que buscan acudir a estos servicios. También, recordemos que está la propuesta de que el tren México-Querétaro tenga una estación en el AIQ, por lo cual todo parece indicar que este Libramiento Metropolitano está pensado para armonizar con los proyectos de infraestructura que se vienen al corto y

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024

mediano plazo. Por lo pronto, a partir de octubre podremos ver cómo toman forma estos proyectos, una vez que la presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, tome posesión y, como indicó en una de sus conferencias de prensa, inicie de inmediato este tipo de proyectos. Veremos pronto el desarrollo de esta infraestructura carretera. (AD 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO

17 DE SEPTIEMBRE DE 2024

Ratifica Sala Toluca diputaciones plurinominales

DIEGO HERNÁNDEZ
Noticias

Los magistrados de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación determinaron respaldar la propuesta de diputaciones locales por la vía de representación proporcional que dio a conocer anteriormente el Instituto Electoral del Estado de Querétaro.

Con esta determinación los legisladores plurinominales designados son: por el Partido Acción Nacional, Leonor Mejía, Gerardo Ángeles, Enrique Correa Sada; por el PRI, Paul Ospital y Adriana Meza; por Movimiento Ciudadano, Teresita Calzada Rovirosa; por el Partido Verde, Perla Patricia Flores; y por Morena Rosalba Vázquez, Sinuhé Piedragil y María Eugenia Margarito Vázquez.

De acuerdo a lo expuesto por los magistrados, refirieron que son infundados e insuficientes los actos de inconformidad, es por ello que se

determinó respetar el acuerdo del IEEQ y dar pie a la conformación de la Sexágesima Primera Legislatura.

Estos cambios se dan después de que la Sala Toluca consideró ganadores a los diputados por Morena, Eric Silva y Ulises Gómez de la Rosa y les regresó su constancia de mayoría que el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro les quitó en una primera instancia.

La nueva legislatura entrará en funciones el próximo 26 de septiembre, con esto Morena tendrá 9 diputados, Acción Nacional 8, el PVEM 3, el PRI 2, PT 2 y Movimiento Ciudadano 1.

Se tiene constancia que la Sala Toluca revisó la afiliación efectiva de los legisladores electos de Morena y los Partidos del Trabajo y Verde para de esa manera evitar un efecto de sobrerrepresentación, se recalcó en el pleno; como también la conformación de esta Legislatura si respeta el principio de paridad.

(N 5)